



Paris, le 14 novembre 2016

N/Réf/CB/DD/NZ/2016-0071

Monsieur le Président,

C'est avec grand plaisir que nous vous adressons la déclaration commune, co-signée par les représentants des Académies venues du monde entier, rappelant les valeurs de la science et l'approche universelle du raisonnement scientifique.

En vous remerciant à nouveau pour votre participation à la *Journée Mondiale des Sciences*, le 27 septembre dernier, célébrant les 350 ans de notre Compagnie, nous vous prions de bien vouloir agréer, Monsieur le Président, l'expression de notre parfaite considération et l'assurance de nos plus cordiales pensées.

A handwritten signature in blue ink, appearing to read 'Catherine Bréchignac'.

Catherine Bréchignac  
Secrétaire perpétuel

A handwritten signature in blue ink, appearing to read 'Bernard Meunier'.

Bernard Meunier  
Président

**Monsieur Ionel-Valentin Vlad**  
Président  
Académie Roumaine

# Déclaration commune sur la science

Paris, 27 septembre 2016

## Science et confiance

Connaître, savoir, comprendre ce qui nous entoure et ce que nous sommes est l'un des moteurs de la vie humaine. Le savoir scientifique, construit au fil des siècles, a toujours été une source indéniable de progrès. C'est un levier de culture, de développement, de coopérations créatrices, dont les applications sont parfois inattendues. La connaissance scientifique, son essor par la recherche, et les technologies qui l'accompagnent, appartiennent au patrimoine de l'humanité, qu'il est urgent de transmettre à tous afin de permettre à chacun de se l'approprier.

Face aux enjeux majeurs de ce début du XXI<sup>e</sup> siècle - augmentation sans précédent de la population mondiale, raréfaction des ressources naturelles, déséquilibre des développements, changement des équilibres planétaires - il est primordial que nos sociétés s'appuient sur la démarche raisonnée de la pensée scientifique pour répondre de manière responsable aux questions d'aujourd'hui et aborder demain avec sérénité.

La science, partagée d'une manière universelle, maîtrisée dans ses applications, consolidée au profit des populations - et non à leur détriment - est à même de répondre à bien des défis. L'erreur serait cependant de lui demander de répondre à tout. Elle ne le peut. À l'inverse, chaque regain d'obscurantisme constitue une régression majeure pour nos civilisations.

De tout temps, les grandes avancées humaines ont résulté de la multiplication des échanges, depuis les grandes migrations de la préhistoire jusqu'à l'univers des déplacements virtuels d'aujourd'hui. Grâce au numérique, le temps de la communication s'est considérablement réduit. Ce nouveau moyen de transmission crée parfois des raccourcis qui suscitent de la confusion et nous privent des pauses nécessaires à la réflexion. Apprivoiser ce nouvel outil est alors essentiel pour reprendre le temps de penser.

Les deux constructions humaines que sont la science et la société interagissent entre elles. Elles ne doivent en aucun cas s'ignorer ou se combattre mais au contraire évoluer en symbiose pour permettre à l'Homme d'avancer.

À l'écoute des doutes qui s'installent parfois dans nos sociétés quant à l'utilité de la science, les Académies réunies à Paris ce 27 septembre 2016 souhaitent exprimer leur détermination à travailler au sein de la société. Elles renouvellent leur confiance dans l'éducation et dans la capacité de la recherche scientifique à contribuer au progrès de l'humanité.

## Common statement about Science

Paris, 27<sup>th</sup> of September, 2016

## Science and trust

*Knowing and understanding what surrounds us and who we are is a driving force of human life. The acquisition of scientific knowledge over the centuries has always been a source of progress. It is a catalyst for culture, development, creative cooperation and can lead to unexpected applications. Scientific knowledge, with its advancement due to research and accompanying technologies, is part of the heritage of humanity that must be made available for use by everyone.*

*Faced with the major issues of this early 21<sup>st</sup> Century - an unprecedented increase in world population, the depletion of natural resources, unbalanced development, changes in our planet's ecosystem - it is of crucial importance that our societies make use of the rational approach that characterizes scientific thought so that we can address the issues of today responsibly and face those of tomorrow with serenity.*

*Science - universally shared, with its applications under control and consolidated for peoples' benefit and not to their detriment - is quite capable of confronting these major issues. However, it would be a mistake to ask science to provide all the answers. This it cannot do. On the other hand, a return to obscurantism would constitute a major regression for our civilisations.*

*From time immemorial, human progress has resulted from multiple exchanges, from prehistoric migrations to today's universe of virtual outreach. The rapidity of communication by digital technology sometimes leaves us confused, without the necessary time for reflection. It is essential to shape this new tool in order to safeguard the time to think.*

*The two human realisations, science and society, interact with each other. They should not be antagonistic but rather synergise through dialogue and mutual support to enable human advancement.*

*Aware of the doubts that periodically surface in our societies about the usefulness of science, the Academies gathered in Paris on this 27<sup>th</sup> of September, 2016, express their trust in education and in the capacity of scientific research to promote the progress of mankind.*

